

De l'agriculture à l'écriture en Mésopotamie

Entre 2 fleuves

« Mésopotamie » signifie « le pays entre 2 fleuves ». C'est une ancienne région située entre le Tigre et l'Euphrate. Elle correspond à l'Irak d'aujourd'hui et au nord-est de la Syrie (Asie). Les archéologues s'intéressent beaucoup à son histoire.

Les premiers agriculteurs

Vers 8000 avant Jésus-Christ, les hommes prennent peu à peu l'habitude de semer les graines des céréales qui poussaient autour d'eux. Jusque-là chasseurs, ils se mettent à élever des animaux : c'est la naissance de l'agriculture. Certains ont même l'idée de recueillir les eaux de pluies : ils inventent les premiers systèmes d'irrigation.



Les premiers villages

En devenant agriculteurs, les hommes n'ont plus besoin de se déplacer. Ils deviennent **sédentaires**. Ils se regroupent en villages. Des artisans fabriquent des outils pour travailler les champs, des poteries pour conserver les céréales et des vêtements. Des échanges se développent : le commerce apparaît.



Le premier système d'écriture

Vers 3000 avant Jésus-Christ, les Sumériens inventent en Mésopotamie le premier système d'écriture du monde : l'écriture cunéiforme. Les Sumériens utilisaient un roseau taillé pour écrire sur une tablette en argile. « Cunéiforme » signifie « en forme de coins », à cause de la forme du roseau. L'écriture comptait 400 signes différents.



Les premières villes

Les populations des villages grandissent et deviennent de vraies villes. Vers 3000 avant Jésus-Christ, des cités-États naissent dans le sud de la Mésopotamie : ce sont de grandes agglomérations de plusieurs dizaines de milliers d'habitants. Elles sont dirigées par un roi.



À RETENIR

❶ La Mésopotamie est une ancienne région d'Asie. Les archéologues s'intéressent beaucoup à son histoire.

❷ Les premiers agriculteurs sont apparus dans cette région vers 8000 avant Jésus-Christ.

❸ Les premières grandes villes sont construites vers 3000 avant Jésus-Christ.

❹ Le premier système d'écriture a été inventé en Mésopotamie. C'est l'écriture cunéiforme.

Irrigation : fait d'arroser la terre à l'aide de canaux, de tuyaux...

Sédentaire : qui a une habitation fixe.

Croissant fertile : zone très favorable à l'agriculture.